

Pasado Memoria

Revista de Historia Contemporánea

La memoria del pasado

memoria. (Del lat. *memoria*.) f. Facultad psíquica por medio de la cual se retiene y recuerda el pasado. || 2. En la filosofía escolástica, una de las potencias del alma. || 3. Recuerdo que se hace o aviso que se da de algo pasado. || 4. Ex-

Dirección: Glicerio Sánchez Recio

Secretaría: Francisco Sevillano Calero

Consejo de redacción: Salvador Forner Muñoz, Rosa Ana Gutiérrez Lloret, Emilio La Parra López, Roque Moreno Fonseret, Mónica Moreno Seco, José Miguel Santacreu Soler y Rafael Zurita Aldeguer, *Universidad de Alicante*.

Consejo asesor:

Julio Aróstegui Sánchez
(*Universidad Complutense*)
Gérard Chastagnaret
(*Universidad de Provenza*)
José Luis de la Granja
(*Universidad del País Vasco*)
Gérard Dufour
(*Universidad de Aix-en-Provence*)
Eduardo González Calleja
(*CSIC*)
Jesús Millán
(*Universidad de Valencia*)
Conxita Mir Curcó
(*Universidad de Lleida*)
M^a Encarna Nicolás Marín
(*Universidad de Murcia*)
Marco Palla
(*Universidad de Florencia*)

Juan Sisinio Pérez-Garzón
(*Universidad de Castilla-La Mancha*)
Manuel Pérez Ledesma
(*Universidad Autónoma de Madrid*)
Manuel Redero San Román
(*Universidad de Salamanca*)
Maurizio Ridolfi
(*Universidad de Viterbo*)
Fernando Rosas
(*Universidad Nueva de Lisboa*)
Ismael Saz Campos
(*Universidad de Valencia*)
Manuel Suárez Cortina
(*Universidad de Cantabria*)
Ramón Villares
(*Universidad de Santiago de Compostela*)
Pere Ysàs
(*Universidad Autónoma de Barcelona*)

Coordinación del monográfico: Glicerio Sánchez Recio

Diseño de la portada: Gabinete de Imagen y Comunicación Gráfica de la Universidad de Alicante

Traducción inglesa de los resúmenes por el profesor Clive Alexander Bellis, Universidad de Alicante

Edita: Departamento de Humanidades Contemporáneas
Área de Historia Contemporánea
Universidad de Alicante
Apartado Postal 99
E-03080 Alicante

Suscripción: Marcial Pons Librero
Departamento de Suscripciones
C/ San Sotero, 6
28037 Madrid
revistas@marcialpons.es

Preimpresión e impresión: Espagrafic

Depósito legal: A-293-2002
ISSN: 1579-3311

Reservados todos los derechos. No se permite reproducir, almacenar en sistemas de recuperación de la información ni transmitir alguna parte de esta publicación, cualquiera que sea el medio empleado -electrónico, mecánico, fotocopia, grabación, etc.-, sin el permiso previo de los titulares de los derechos de la propiedad intelectual.

**Estos créditos pertenecen a la edición
impresa de la obra.**

Edición electrónica:
 Espagrafic

PASADO Y MEMORIA
Revista de Historia Contemporánea, nº 3

Reseñas de libros

Reseñas de libros

En definitiva, esta obra de X. M. Núñez Seixas resulta claramente novedosa, tanto en la historiografía gallega como en la española en general, puesto que aborda, con rigor y criterio, elementos centrales de una historia sociocultural de la inmigración. Y en la cual el estudio de los discursos e imágenes no se encuentra desconectado de las dimensiones sociales o políticas que los explican o contextualizan, evitando tanto viejos y caducos reduccionismos como también los excesos de determinada historiografía posmoderna. Una obra, pues, esclarecedora, que abre puertas a nuevas perspectivas de estudio, aunque la apretada síntesis de las líneas precedentes no pueda hacer plena justicia a sus múltiples matices y sugerencias, que sólo se pueden apreciar con una lectura directa y atenta.

Xosé Ramón Quintana Garrido
Universidade de Vigo

MARCOS DEL OLMO, Concepción, *La II República y la Guerra Civil (1931-1939)*, Madrid, Actas Editorial, 2002, 139 pp.

El presente libro, del que es autora la profesora de la Universidad de Valladolid Concepción Marcos del Olmo, constituye un riguroso trabajo de síntesis sobre una época clave, convulsa y de dimensiones trágicas de nuestra historia

Reseñas de libros

contemporánea: La crisis española de los años treinta, y que presenta, además, el acierto de engarzar de forma unitaria la II República y la Guerra Civil, los dos procesos históricos que la integran.

El trabajo se estructura en nueve capítulos siguiendo una pauta básicamente cronológica aunque se combina con la temática, en especial en los últimos capítulos dedicados a aspectos concretos de la guerra civil española.

La primera parte de la obra, dedicada a la República, comprende los cuatro primeros capítulos abarcando desde su proclamación hasta la conspiración del 18 de julio. A largo de estos capítulos, la autora, que ha dedicado en su investigación personal una atención preferente a este período histórico, repasa los aspectos modernizadores y reformistas del régimen republicano en la etapa constituyente y el bienio social-azañista: la configuración del nuevo modelo político, la Constitución y el sistema parlamentario, contemplando el alcance real de la nueva democratización política pero también sus límites; la cuestión religiosa desde los planteamientos teóricos recogidos en los preceptos constitucionales hasta su concreción práctica en la política religiosa y educativa; la reforma agraria y la legislación laboral; la reforma militar; el Estado integral y la política autonómica. Todo un ambicioso es-

Reseñas de libros

fuerzo de modernización de la sociedad española no exento de convulsiones, resistencias y oposiciones de variado signo, desde los sectores más retardatarios e inmovilistas representados en la fracasada sublevación del general Sanjurjo en el verano de 1932, hasta el insurreccionalismo anarquista en el Alto Llobregat en los comienzos de ese mismo año o los sucesos de Casas Viejas en enero de 1933.

A continuación, en una línea más cronológica, se explica el fin del bienio reformista, las elecciones generales de 1933 y el inicio del nuevo bienio radical-cedista, el cambio de orientación política con el Gobierno de centro-derecha y el punto de inflexión que supone la revolución de Asturias. Las elecciones de febrero de 1936 y el triunfo del Frente Popular, que significa la reorganización del bloque republicano y de izquierda y la constatación de una bipolarización de la sociedad española que unos meses después tendrá su más trágica representación en la sublevación militar anti-republicana y el desencadenamiento de la guerra civil.

La segunda parte, que comprende los cinco capítulos restantes, se ocupa de la Guerra Civil española. Se describen y analizan diversas cuestiones temáticas como la evolución económica y la dinámica socio-política en las dos zonas centrándose en los aspectos más relevantes en cada una de

Reseñas de libros

ellas: la quiebra del sistema republicano y la revolución socio-económica en el bando frentepopulista o el encumbramiento de Franco y la articulación del nuevo Estado tras la unificación política en el bando sublevado.

La intervención extranjera, decisiva en la evolución de la contienda, y las dimensiones militares y estratégicas del conflicto constituyen el objeto de estudio de los dos últimos capítulos. El aislamiento a que condenan a la República española las potencias democráticas europeas a consecuencia de la consigna de «No Intervención», la ayuda irregular de la URSS y el continuo apoyo técnico-militar de Alemania e Italia al ejército franquista contribuyeron definitivamente a la victoria de Franco en una guerra con ejércitos desiguales pero que, pese a todo, duró casi tres años.

El libro concluye con útiles complementos para el lector: Una cronología, un glosario y una bibliografía de carácter general que, a pesar de ser excesivamente reducida, puede servir como orientación mínima al lector. El aparato de apoyo formado por los cuadros estadísticos también es de gran utilidad para comprender determinados aspectos como los resultados de la elecciones y la composición de las Cortes resultantes de ellas, así como la reproducción de los mapas

Reseñas de libros

que nos permiten ver la evolución de las operaciones militares durante la guerra.

Como conclusión final, podemos señalar que se trata de una obra de consulta hecha con rigor, que ofrece una exposición sintética pero clara de esa época histórica y que no sólo está dirigida al lector universitario, sino a un público más amplio que esté interesado en ese período de la historia contemporánea española.

Juan Antonio Seva Carbonell
Universidad de Alicante

SEPÚLVEDA LOSA, Rosa María, *Republicanos tibios, socialistas beligerantes. La República social inviable. Albacete 1933-1936*, Albacete, Instituto de Estudios Albacetenses «Don Juan Manuel», 2003, 501 pp.

Cuando comencé la lectura del presente libro conmemorábamos el 25 aniversario de la Constitución española de 1978, símbolo de la normalización democrática que se inició en 1977 y que sirvió para retomar el proyecto de modernización que se interrumpió bruscamente con la larga Dictadura de Franco.